

ción progresiva, pero observando las tres líneas descendentes, la que tiene una disminución más importante, es la curva de mortalidad infantil.

El problema del aumento de la natalidad, es un problema de orden moral y económico, de difícil solución, pero el de la mortalidad infantil, tiene una solución fácil con la higiene social, y ya que no se consigue una solución al problema de la natalidad, al menos ha de procurarse conseguirse un mayor desarrollo de los niños, con menos enfermedades y menos mortalidad, logrando así un aumento de población con el menor número posible de enfermedades y de raquitismo.

La observación de los gráficos sobre la influencia beneficiosa de las obras de asistencia, expresa la disminución progresiva de la mortalidad y la eficacia de las nuevas orientaciones. (Graf. n.º 2.)

La elevada mortalidad infantil del 20 %, y en algunas aglomeraciones obreras, del 39 %, descendió al 9 % con las primeras instituciones de beneficencia, y la disminución ha llegado al 1'7 por ciento con las modernas orientaciones de asistencia, en Alsace, como expresa Rohmer, en una reciente e interesante publicación. La base de esta asistencia, en Alsace, es la siguiente: toda mujer que lo necesite, debe ser asistida y aconsejada desde el principio de su embarazo, hasta el final del primer año de su hijo, por las enfermeras visitadoras competentes especializadas en puericultura, y siempre que sea factible, en su propio domicilio.

Podría preguntarse si es posible conseguir que la mayoría de veces, la madre cuide de su hijo alimentándole al pecho, cosa que ya esta gráfica demuestra, y también el trabajo de los Doctores Breton, Poncet, Ducamp y Vanverts, publicado en «Le Nourrisson», y que dice que en 1902, se fundó el Dispensario Leonard Danel, funcionando al mado de las «Gotas de Leche», consiguiendo que la mortalidad entre los niños asistidos en el Dispensario, disminuyera hasta el 8 %. En 1914, Lille es ocupado por los alemanes, dejando entonces el dispensario de funcionar en forma de «Gota de Leche», por la imposibilidad de conseguir leche para su distribución. Las madres se vieron entonces obligadas a criar para que sus hijos pudiesen tener alimento, demostrándose que casi